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今日济南

说咱济南的事儿 拉咱济南的理儿

□王军

今儿看报纸上说，有的年轻的
知不道“洋茄子”是啥，我觉着这事
不奇怪。不信你走到济南的大马路
上，听年轻的从一块拉呱，他这伙说
的保准不是老济南话，好些也不是
标准的普通话，说的是些济南腔的
普通话。这里头全是普通话里的名
词，没几个老济南话的方言名词。为
么？比起普通话来，咱济南话显得楞
艮，叫人觉着挺土，再加上这些年外
地人来济南的楞多，听不毛昧 (不
懂)老济南话，又加上推广普通话，
老师、家长全都叫孩子学说普通话。
时候长了，年轻人满脑子全是普通
话的词儿，要是再不跟老济南人从
一块过日子，老济南话没处学去，慢
慢儿的，年轻的也就知不道怎么说
老济南话了，这不就有代沟了。

原先，咱谁也没拿老济南话当
回事儿，慢慢下去，老济南人没有
了，老济南话也就没大有几呀(个)

人会说了。说起来，这抢救老济南
话，到了火上房的时候了。

这事该怎么办呢？其实，语言就
是个交流工具，时不常地用，保准说
得楞地道，不用，可不就失传了。

现在这个情况，要想保住老济
南话，叫年轻人也说老济南话，不叫
这个地方文化特色失传，不能光叫
几个专家坐屋里闷着头子琢磨，那
样的话，这老济南话就真成文物了。

要叫俺说，保护老济南话的办
法有的是，你像咱济南有个吕剧，里
头说的全是济南话。原先，戏匣子常
播《墙头记》、《借年》、《李二嫂改
嫁》、《王小赶脚》、《逼婚记》……可
好听了，楞赛玩。前一闷儿刻，电视
台有个情景剧叫《泉水人家》，演员
说的差不多全是济南话，也挺好玩
儿，电视台和电台里的一些主持人
也有的说济南话，这全是宣传济南
话的好办法。也就是说，要想保护老
济南话，就得使把子力气，多想办法
宣传，多弄点好节目，叫大家伙楞喜
欢听，时候长了，年轻人听习惯了，
自然而然也就会说了。

这方面，咱济南得好好学学赵
本山，人家演的小品楞赛，东北话跟
着也就火了。赶哪天，咱济南也能弄
些好节目，全国各地演，老济南话保
准也能火。

不不要要给给孩孩子子强强加加的的爱爱
还有一个星期，济南的中小

学就该陆续开学了。这个暑假，
有些孩子和家长过得可谓颇不
寻常。不到一个月的时间，济南
就有数名孩子先后离家出走，这
让笔者在替他们父母着急的同
时，也禁不住反思：到底是什么
原因，让这些才十几岁的孩子离
开温暖的家，流浪街头？

通过媒体报道可以看出，每
个孩子离家出走的具体原因各
不相同，但有一点却是共同的，
就是他们都没有从心灵深处感
受到足够的家庭温暖。或许有些
家长对我此说难以或不愿苟同，
自以为对孩子很是关心爱护。我
不否认他们对孩子关心呵护，但

从孩子离家出走的现实情况分
析，他们自以为是的“无微不至”
肯定多有不当之处，于是才有了
适得其反的结果。

喜欢自由是孩子们的天性，
关心爱护尤其要注意保护孩子们
的这种天性。放任其自由不可取，
剥夺其天性更不可取。家长对孩
子的教育不能依靠强制，而要多
予以启发引导，循序渐进。时下有
些家长喜欢急功近利，喜欢意志
强加，因而压抑了孩子们的天性。
虽然此乃关爱所为，但由于关爱
变成强加，结果往往适得其反。

望子成龙，盼女成凤无可非
议，但每个孩子的具体情况不
同，不能简单地攀比模仿。玉有

玉的雕法，铁有铁的炼法。培养
孩子的爱好十分必要，但过分强
加强迫，势必压抑其天性，逆反
多由此发生，积少成多，积多成
怨，于是便有了离家出走。

教育部日前公布了《小学生
减负十条规定》的征求意见稿，
内容包括不留书面式家庭作业
等。其实，近些年各地就学生减
负出台了很多措施，但学校减
负，家长“增负”的现象随之显
现。从目前情况看，中小学生的
较重负担，在一定程度上已经不
是学校造成的，而是家长们的强
加需求导致的。孩子们需要关
爱，也需要尊重；需要培养，但不
需要强加。

葛有话明说

葛剪友巷议

有么说么

建建候候车车亭亭不不能能只只考考虑虑经经济济收收益益
据报道，在济南市 2000 多个公交站点中，设有候车亭的仅占 3 成。除了站台大小、道

路环境等因素外，缺乏统一规划、管理权限分散也是导致公交站点候车亭混乱和拆建频
繁的原因之一。公交候车亭该怎么建设？怎么才能让乘客少受日晒雨淋之苦？剪友们纷
纷议论起来。

明确候车亭产权

@冯勇：公交候车亭不是
可有可无的街头风景，乘客
对候车亭的需要不容置疑。
目前首要的任务，是对候车
亭的所有权加以梳理和明

确，尽量由一个单位管理，可
以是政府相关部门，也可以
是公交部门。由单一部门实
施管辖权，既避免了权力交
叉，又有利于统一标准、统一

规划、统一建设。市民的需要
就是民生诉求，候车亭不能
因为这样或那样的原因随意
拆除，而应根据市民需求大
力建设。

因地制宜设候车亭

@庄秋燕：候车亭的设置
确实要受到路况和周边环境
的条件限制，但相关部门应
因地制宜，根据不同的道路
情况设计大小不一、高低相

宜的候车亭。为了给在炎炎
夏日下等红灯的市民遮一下
阳光，交警部门都可以设置
遮阳棚，为什么相关部门就
不能效仿一下，设计出符合

实际的候车亭呢？至于管理
权分散，可由政府牵头，召集
所有产权单位和管理单位坐
在一起进行协商，达到最终
由一个单位管理的目的。

公共利益不能“出租”

@李燕子：公交车以及
公交站台都属于公共设施，
其功能首先是满足公共利益
的需要。如果只是因为收益
而把候车亭的建设经营权出

让给广告公司，这是一种短
视行为。即使出于某种原因
无奈要把公交候车亭建设经
营权出让，也要考虑到其公
共利益的属性，在出让条件

上附加建设说明，并且要及
时检查，发现违反及时修正。
不能随着建设经营权的出
租，把公共利益也“租出去
了”。

对建设者限定责任

@郭汉杰：公交站台的管
理权除了公交公司外，还分
属十多家广告公司，这确实
存在着管理权限分散的问
题。按照“谁建设谁使用”的

原则，建设方应当首先承担
建设的责任，然后才有使用
的权利。可是，一些建设者却
把广告利益放在了首位而不
去建设候车亭，这显然是没

有责任制约的表现。假如管
理部门能够对候车亭做出规
划，让承包者按照规划去建
设并在验收以后才允许他使
用，肯定会消除这种现象。

多说多听多宣传

别让济南话成文物

□杨曙明
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